LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 5 DE DICIEMBRE DE 1921

## El Conde Romanones ataca duramente al Gobierno Español y pide el castigo para los responsables del pasado desastre de Marruecos La industria alemana tiene una perspectiva muy favorable

La ciudad de Kazan en poder de los an-tibolchevistas

RIGA,—Llegan noticias muy alarmantes sobre la situación en la Rusia del Sudeste. La ciudad de Kazan ha sido tomada por los revolucionarios mandados por los ex-generales y ex-oficiales zaristas.
La guarnición roja ha hecho causa común con los revoltosos que comprometen además a los cosacos, a las tártaros y a los kirgilizas.
Se señala igualmente el aislamiento de numerosos colonos alemanes de la región, en el ejército insurgente.

Próxima reunión de los más expertos ban-queros de las naciones sliadas; se reu-nirán para ocuparse del cambio

PARIS.—La Comisión de Reparaciones ha decidido la reunión de un Comité Internacional de expertos banqueros de Francia, Ingiaterra, Bélgica y otros países europeos, para que informen ala comisión la mejor manera de evitar las daños que producen las fuertes alteraciones del cambio por el próximo pago de la indempización alemana. El Comité se reunirá probablemente en la primera semana de diciembre.

Pérdida de un destroyer italiano

LONDRES.—El destroyer de la armada italiana «Centauro» tué destruído durante una tempestad cerca de Adalia, según des-pachos recibidos por el «Dally Mail».

El Ministro de Marina Denby desmiente el rumor de que los oficiales americanos eran opuestos al desarme

WASHINGTON.—El Secretario de Marina Denby ha deamentide enfáticamente las noticas publicadas respecto a supuestas declaraciones atribuídas a oficiales de marina, de ser contrarios a la propuesta del Secretario Hughes sobre reducción de la marina y de que el Secretario de Marina les lubiera ordenado no oponerse.

Jefe obrero condenado a 6 años de prisión

CHICAGO.—El egrans Nim Murphy, dirigente laborista de Chicago, fué sententenciado por el juez federal Kenesaw M. Landis, a seis años de prisón en el fuerte Leavenword y a pagar una multa de \$ 35 mil por la participación que tomó en el robo de \$ 35,000 al correo en Dearborn Street.

El «Journal» en contra de la disminución de los submarinos

PARIS.—El programa de Hughes para la reducción naval no es satisfactorio porque no permite bastantes submarinos para una nación defensiva como Francia, s'gún editorial del «Journal». El diario dice que Francia no debe permitir que se la pase desapercibida en el programa naval que se considera actualmente en Washington.

Arreglos sobre finanzas entre Irlanda e

Inglaterra

LONDRES.—Las cuestiones de finanza de Irlanda y la protección de la costa británica han sido solucionadas gastistactoriamente en las negediaciones con el primer ministro Lloyd George, segán dijo hoy en entrevista un prominente funcionarlo sinn fein.

Los representantes de los dominios británicos—dijo—serán los árbitros finales de la cuestión Irlandesa. Pero presentaremos una reclamación a la corona por cientos de millones de libras por los sobreimpuestos pasados en Irlanda y los daños hechos por las tropas británicas durante los ditinos dos años. Cuando recibamos esta suma, o una parte de ella, tenemos esperanzas de pagar a los tenedores de bonos en los Estados Unidos.

La huelga de los distribuidores de leche

NUEVA YORK.—Las compañías distri-buídoras de leche predijeron un asalto vir-tual por parte de los huelguistas, en de-

# PARIS.—«L'Echo de Paris» recibe un relegrama de Roma indicando que el Sumo Pointifice ha recibido a los peregrinos de la Cran Bretafia, después de celebrar la mias. El Papa les dijo que hacía grandes votes proque en la Conferencia entre logaterra e Irlanda salga la par que odos deseanos en el mundo. La misa que había oficiado, lo ofreció pidiendo a Dios la concesión de esta merced. Francianopuedepagar sus deudas religiosamente Un rublo de oro vale cien mil rublos papel Un puesvo suscentiva initual.

manda de las antiguas colocaciones, de acuerdo con la tarifa de salarios vigente al declararse la huelga, y el sistema de trabajo libre. Indicose que la votación por la vuelta al trabajo de cuatrociento huelguistas, constituyendo la unión local de Newark, es un signo de que el movimiento está a punto de terminar.

Créese que la resisteccia de la unión se desvanecerá por completo al apoyarse de un modo permanente la orden judicial que proviene la intervención de los huelguistas en las operaciones de las compañías distriboidoras.

Los franceses piden prorroga para el pavo de un empréstito

MONTEVIDEO.—La comisión de Ha-cienda del Consejo Nacional de Adminis-tración volvió a ocuparse de la gestión iniciada por el gobierno de Francia a fin

de que se le conceda un plazo especial para cancelar el empréstito de 18 millones de pesos, que le fue concedido durante la guerra.

La citada comisión ha hecho saber que el Banco de la república acepta la prórroga de un año en las condiciones propuestas por el gobierno francés.

En vista de ello, el asunto debe pasar ahora a la consideración de la presidencia de la república, por si tiene observaciones que formular. En el caso de que no se hagan observaciones, el consejo remitirá inmediatamte un mensaje a la Asamblea General.

In Alta Silesia

BERLIN.—Con el reparto de la Alta Si-lesia, la administración prusiana pierde ri-cas minas en el círculo de Koenigshutte,

en los de Nordeel, de Wetseld, de Sudseld de Ostseld y de Laura-Grube, así como los yacimientos del círculo de Kattowitz.

Las minas de zinc de Beuthen pertene-cerán también a Polonia.

Alemania pierde, además, siete minas de carbón en los circulos de Beuthen, Koe-nigshutte y Laurahutte, así como las fábri-cas de la Sociedad Hobenlohe, con una serie de minas de carbón.

Desordenes en Alemania por el alto precio de los viveres

BERLIN.—Han ocurrido desórdenes en el suburbio berlinés de Neukoellen, por los exhorbitantes precios de los víveres y otros artículos de primera necesidad. Antes de la llegada de la policia, la que fué llamada con toda premura, las multitudes saquearon varias tiendas.

## La Cámara prusiana declaró so lemnemente la unión indisoluble de la Alta Silesia con Alemania

de la Alta Silesia con Alemania

BERLIN.—Al comenzar la sesión de
la Cámara prusiana, el presidente dió lectura a una declaración en nombre de la
mayoría de la Cámara.

En esa declaración se afirma que la
solución preconitada en Ginebra para el
reparto de la Alta Silesia, está en oposición completa con los principios fundamentales del Tratado de paz.

«Se trata—dice—de un acto de violencia contrario a la voluntad del conjunto
de la población y al principio de libre determinación de los pueblos.

«La Cámara Prusiana proclama la unión
indosoluble de la Alta Silesia con Alemania. Una separación es imposible. Debemos negarnos de la manera más categórica a reconocer tal sentencia, como conforme al derecho.»

Inglaterra y Francia propondrán en Washington un plan de rehabilitación eco nómica de Europa

mómica de Europa

WASHINGTON.—Un plan trascendental para la rehabilitación económica y financiera de Europa, en que estarán compredidos los Estados Unidos, Alemania y Rusia, será sometido al gobierno de los Estados Unidos por los representantes oficiales de Francia y la Gran Bretaña, antes de que concluya la conferencia sobre la limitación de armamentos y cuestiones de Extremo Oriente, según predijeron hoy los miembros republicanos del Cómité de Relaciones Exteriores.

Fué Loucheur quien, preparó con Walter Rathenau, el ministro aleuña de reconsucción, el acuerdo de Wiesbaden, por el cual Alemania ha de contribuir substanciamente a la reabilitación de las roquas tranceras que se elevan a un valor.

La restauración económica de Europa, declararon, es vital para el exito de cualquier programa que por la paz del mundo y la estabilización pueda acordar la conferencia; pero dejar a Alemania y a Rusia fuera de la participación económica y financiera que se pretende organizar, tendrás seguramente desastorosos resultados no sólo para el resto de Europa sino para los Estados Unidos.

Los alemanes pueden tener una utilidad de 300 a 400 ojo por acuerdo de Wicsba-

BERLIN.—Una revista económica se-cialista publica un cuadro de los precios de los materiales de construcción en Fran-cia y en Alemania y bace resaltar las ef-fras del 300 al 400 por elento como benef-cio que pueden obtener los contratistas de obras alemans como consecuencia del acuerdo de Wiesbaden.

Romanones en un enérgico discurso pide el castigo de los responsables del desastre de Marruecos

tre de Marruecos

MADRID.—En la sesión del Congreso de los Diputados, el Conde Romanones, jefe de la rama más importante del Partido Liberal, pronunció un nuevo discurso intervinendo, para rectificar, en el debate sobre los problemas de Marruecos. La intervención del conde de Romanones revistó caracteres sensacionales, por el tono abiertamente crítico que asumió en su discurso contra la actuación del gobierno del señor Maura. Requirió resueltamente y con palabras categóricas la inmediata restauración de las garantias constitucionales en todo el reino que, afirmó, han estado prácticamente desde hace años en contínua suspensión, y exigió que se prometiera por el gobierno la investigación rápida y el castigo ejemplar e inmediáto de los responsables de la catástrofe militar iniciada en Marruecos con la derrota de Annual y la muerte del general Fernández Silvestre.

Primera cotización publicada por el go bierno soviet

RIGA.—El gebierno soviet, por la primera-vez, ha publicado las cutraciones relativas al rublo, según los últimos tipos decambio en el extranjero. Respecto a la libra esterlina, esta vale doscientos treinta y un mil rublos; 50 mil cuatrocientos rublos vale un doiar; selscientos rublos vale un doiar; selscientos rublos vale un demanan trescientos cinco mil, un dem japonés; noventa mil, un tael chino y finalmente, un rublo de oro puro, vale cien mil rublos papel.

EL ESCANDALOSO

DE LA TIENDA

NOTA.-La lista de precios podrá usted apreciarla haciendo una visita a SARKIS para que por sus ojos se convenza de lo que se llama una hecatombe.

## 

## Abstencionismo

EPISODIO bién. Espera tu turno.—El niño vió brillar algunos relámpagos y caer a to-dos sus compañeros al pie de la mura-lla. Y dijo al oficial: me permitis que

Ayer se efectuaron las elecciones, que desde hace semanas traian revueltos a todos los ciudadanos de la provincia, y hoy ha empezado SARKIS un immenso BARATILLO en su tienda LA GRAN SENORA, lo que ha excitado mucho más a los josefinos, porque del torneo de ayer les quedó decepción y escepticismo, mientras que el RARATILLO les da ocasión para poder estrenar en Noche Buena y Fiestas, con muy poco dinero.

Sobre una barricada, en medio de adoquines manchados con sangre cul-pable, y de sangre inocente lavados, un niño de doce años es aprisionado en compañía de otros pobres.-¿Estabas tú con esos? El niño respondió: Sí, son mis compañeros. - Está bien. - respondió el oficial.-Se te fusilará tam-

CUANDO EL

SUBE DE PRECIO -- BAJA DE PRECIO

TODO EL MUNDO LO COMPRA DONDE JOSE ANDRES CORONADO

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA PORQUE VENDE SIEMPRE DEL MEJOR Y MAS BARATO

Obreros: prepárensel Lean la

—Ya estoy aqui.—La muerte estú-pida tuvo vergüenza y el oficial le per-

VICTOR HUGO.

dos sus compañeros al pie de la muralla. Y dijo al oficial: me permitis que
vaya a micasa para entregar a mi madre
este reloj?—¿Quieres escaparte?—¡Oh,
nol Volveré enseguida.—Estos tunos
tienen miedo! ¡Dónde vives?—Allá
junto a la fuente. Volveré, no lo dudéis, señor capitán.—¡Vete ligero, bribón!—El niño se va.—Pretexto groserol Y el oficial y los soldados rien, sus
risotadas se confundieron con el estértor de los moribundos; pero la risa
cesó porque al cabo de unos minutos
el niño apareció muy pálido y altivo
como Viala. Apoyándose contra el muro les dijo:

República de los Soviets

ro les dijo:

as del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica

## La jornada eleccionaria de ayer fue un desastre nacional Los ciudadanos se niegan a dar su voto

Desde muy temprano del día de ayer, recorrimos la capital para recojer todos los datos relacionados con las votaciones, a fin de dar a nuestros lectores un buen servicio informativo.

## Las listas de votantes incompletas y los nombres altera-

La primera dificultad que se notó desde un principio, fué que las listas de votantes no sumaban ni la mitad de los ciudadanos hábiles para vota; y muchos de los inscritos, lo estaban mal. Quedaba la oportunidad para que el Gobieroo, cuyas eleciones para él eran de vida o muerte, aprovechara esos nombres «como forros».

## Los ciudadanes no votan y hay en la ciudad un aplastante enfriamiento.

En todo el día lo único que se notaba eran pequeños grupos que en las esquinas observaban los toros desde la barrera. Solamente los interesados entraban en valor.

temprano el Ministro de la acompañado de su hermano Muy temporare de su hermano den Ulises Acosta, votaron por la papeleta del Partido Agrícola, para diputados, y por la papeleta del Partido Independiente, para municipes. Esa

## El General Monge vota unifor-

Para dar mejor impresión al espec-táculo, el General Monge votó unifor-mado, muchos de sus subalternos hi-cieron lo mismo. Las papeletas del cieron lo mismo. Las papeletas del Gobierno, indiscutiblemente, tenían que arrollar a las demás. Aquí en San José eran la Independiente y la Agrí-

## Ci culan nueve papeletas

Las papeletas inscritas fueron las siguientes: Agrícola, Republicana, Progresista, Jimenista Republicana, Agrícola Iodependiente, Republicano Histórico, Provincial Josefino. Partido Independiente y Partido Nacional. Había pues más papeles que votantes: un caos.

## Con don Anibal Santos

Conversamos unos minutos con ese

Conversamos unos minutos con ese caballero, quien nos manifestó que el triunfo había sido completo del Partido Agrícola; es decir, del Gobierno.

Don Aníbal se muestra muy tranquilo con la derrota sufrida por su partido, pues el señor Santos es hombre curtido en esta clase de campañas.

## El Dr. Zelaya votó por el Republicano

El doctor don Ramón Zalava dió su El doctor don Ramón Zelaya dió su yoto por el Partido Republicano. Este abogado fué uno de los jefes del Pertido Progresista, habiendo pronunciado seis discursos en alebanza del programa e ideales progresistas.

## Con el Dr. Cordero

En la mafiena de hoy saludamos brevemente al doctor don Francisco Cordero, uno de los líders del Partido Agrícola, quien nos manifestó que se encontraba muy satisfecho de la jornada

de ayer.

Nosotros, nos dijo el Dr. con su
acostumbrada jovialidad, estabamos
muy bien preparados para esta campaña, y a ello se debe nuestro triunfo.

El Partido Agrícola estaba muy bien preparado para la batalla, y la prueba

## En todo el país imperan el desprecio y la desconfianza a los políticos

es que los datos que tengo por el mo-mento son: que el Partido Agrícola ha obtenido cosciente para ocho dipu-

JY el noveno, le preguntamos?

Por el momento lo tenemos en du-da, pero más tarde con mucho gusto le suministraré más detalles al respecto.

## En Heredia triunfó Sánchez Lépiz

A las ocho horas de la mañana se nos informa de Heredia que el triunfo de la papeleta de don Julio Sánchez, fué abramador.

Según nuestro informante los ad-versarios sufrieron una derrota espantosa.

### De Limón

Las primeras noticias que hemos recibido de ese puerto indican que la lucha fué muy reñida, y que aún no se decide.

Los civilistas trabajaron tenazmen te, así como los partidarios de don Lalo Robles.

### Noticias de Alajuela

De Alaiuela nos comunicaron anoche que las únicas papeletas que ha-bían tenido cosciente para un diputado, eran la de don R-úl Acosta (hermano del Presidente de la República) y la de con P dro Quirós. Este último por el Partido Agrícola.

Según nos dijo nuestro informante. el Partido E quivelista fué derrotado.

En la mañana nos avisaron de ese puerto, que se creía que el triunfo fue:a del señor Aguilar, aunque la vo-tación estuvo muy reñida. Los partidá-rios de don Emiliano recorrieron las calles vivando a ese caballero y a la Causa unionista.

## De Cartago

En la ciudad de las brumas reinó el abstencionismo más grande, la in-diferencia mayor que pueda concebirse. Según se nos avisa, allí triuníó den Ricardo Jiménez. ¡Y por informes suministrados esta mañana, sabemos que no pasan de 150 los votos recibidos por este victorioso candidato! En la capital, según todos los indi-cios, no tuvo el necesario cosciente el Partido Republicano para darle el triunfo a don Ricardo.

### Ligera convertación con don Arturo Rosales

Esta mañana entrevistamos al Jefe el Partido Progresi ta, don Arturo Rosales, quien nos dijo poco más o menos estas palabra: «Jamás se han registrado en los anales patrios, unas elecciones tan bochornosas como las de ayer, efectuadas bajo el dominio de los hermanos Acosta García. El Partido Progresista no ha fraca-

sado. Seguirá viviendo, para mantener siempre el triunfo de la democracia contra las imposiciones de los Go-biernos. Los diputados deben legislar en el sentido de combatir el absten-cionismo, de luchar contra todos los vicios electorales que la República

vicios electorales que la República está padeciendo, como fraudes, compra y venta de votos, forros de soldados, reos y policias.

Si el pueblo ha sido abstrucionistá por la desconfianza que le inspira la política, debe ahora ser fuerte y enérgico, para protestar contra la burla sangrienta de que ha sido víctima.

## Don Claudio González Ruca vado no irá à la Cámara

El Licenciado don Claudio González Rucavado, antiguo Ministro de Gober-nación que dejó su alto puesto cuando el señor Aquiles Acosta hizo que su homosa circular, contra el juego, fuese burlada, es uno de los pocos hombres limpios que aun nos quedan. Su nom-bre se empañaría si fuese al Congreso impuesto por los mismos que ayer bur-laron sus órdenes. Nosotros estamos seguros de que el Licenciado González seguios de que el Lecenciao Goozalez e Rucavado aprecia más su prestigio po lítico, su prestigio personal, que una curol en la Cámara Legislativa. Todos esperamos un gesto altivo y una decla-ración terminante sobre el particular del Licenciado González Rucavado.

### ¿Pasarán a la historia las papeletas oficiales?

En diferentes cartas y largos tele-gramas ha declarado don Julio Acosta, que las papeletas oficiales pasaron a la historia. Pero sus palabras han sido desmentidas categóricamente en la desmentidas categóricamente en la realidad amarga y triste, con los hechos de ayer, ejecutados por su hermano mayor, el Ministro de Gobernación, Guerra, Marina y Policia; por los Jefes Militares, a las órdenes de este múltiple Ministro; por los más altos empleados del Poder Ejecutivo, quienes recorrigan aver las calles carregian. nes recorrian ayer las calles «arreglan-do» las votaciones.

## El fracaso del Gobierno

Por más votos (de empleados públicos, reos, soldados, «forros» y policia) que haya obtenido la papeleta oficial, el fracaso (del Gobierno es absoluto. Ahora más que nunca puede estar sequro don Julio Acosta de que su desprestigio no tiene límites ni tiene igual en los anales de nuestra historia. Ha claudicado de todas sus prédicas, y sus últimas promesas no han sido cumpildas. Sí desconfianza había en el pueblo hacia los políticos y hacia los Gobiernos, mayor será de hoy en adelante esa horrible desconfianza que nos llevará al desastre. Creemos que no es don Julio personalmente el responsable de las farsas y de los engaños de ayer. Pero lo es su hermano mayor, lo son los altos colaboradores de su Gobierno, lo que viene a ser lo mismo.

## Con don Rafael

Hoy saludamos a don R f.el Iglesias Castro quien amablemente nos manifestó que él aun no tenía datos concretos sobre su elección. Espera tener noticias de Talamanca.

## Aquiles Acosta

El hermano mayor del Presidente de la República y Ministro de Guerra, Marina, Gobernación y Policía de n Aquiles Acosta y su hermano don Uni-ses Acosta, Inspector General de H.cienda dieron su «valioso e imparcial voto al Partido Agrícola, el de Zúñ ga cienda dieron su «valiose

## LI Presidente de la República votó por el Agricola.

A las trece horas votó el señor Pre-A las trece horas vetó el señor Presidente de la República don Julio Acosta. El señor Acosta García se presentó en la mesa primera del Cantón Central, en compañía de un edecán. Este último iba armado por lo cual fué requerido.

Don Julio votó para diputados por el Partido Agrícola al da Caracta.

Don Julio voto para diputados por el Partido Agrícola, el de Gerardo Zúñiga Montúfar y para municipes por la papeleta del Partido Independiente. Los comentarios que los haga el múblico

## 

## Puro de Oliva

EL MAS SOLICITADO DE LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO

Unica marca que tiene CIEN SUCURSALES establecidas en las principales capitales de España

Compre usted solamente Aceite SALAT

Es Puro de Oliva Es de Sabor Exqutsito Es la marca más Acreditada

en todo el mundo!

DE VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS

SOCIEDAD ANONIMA

BARCELONA, España

## The Costa Rica Mercantile Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA - TELEFONO No. 762

## 

## Dos renuncias interegantes

Fué aceptada la renuncia que presen-tó el Comandante de Piaza de Limón señor don Raúl Acosta y García, y se acordó recargar esas funciones en su secretario, señor don Rafael Eduarte.

El Director del Liceo, señor Facio, presentó desde el sábado su renuncia en carácter de irrevoca<sup>1</sup>le. Suena el nombre del distinguido profesor don Napoleón Quesada, para sustituir a don Justo.

¿Tendrán los profesores un gesto de solidaridad en esta ocasión?

7-16-12 Tarket Market 16-16

## Programa

Del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 1°.—Schiller, Marcha, Meyerbeer, 2°.—Uua fiesta en Aranjuze, Fantasía Demerseman.
- 3°.—Karavan, Fox trot, Olman. 4°.—Rigoletto, Fantasia, Verdi. 5°.—El Terciopelo de la Rosa, Vals, Barnard.

El Director, CESAR A. NIETO

## La policía fue aumentada

Con motivo de las elecciones fué aumentado el nú nero de policía en las Secciones de esta capital y provincias, quienes votaron por el Partido Agrícola.

Según informe que recogimos en la Segunda Sección, no se registró ningún incidente que lamentar, pues el pueblo permaneció muy tranquilo.

Hasta las cafeterías estaban cerradas.

Suscribase a LA PRENSA

## **iGRAN** Baratillo!

## Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes!

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO SABORIO

**iGRAN** Baratillo El Instituto Pasteur anuncia el descubrimiento de una nueva vacuna contra la

PARIS.—M. Calmentte, subdirector del Instituto Pasteur, ha comunicado a la Aca-demia de Ciencias Médicas que en aquel centro se descubierlo una nueva vacuna, la cual imposibilita al bacilo Kock para producir la tuberculosis en los organismos humanes.

## VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES Botica Oriental

## Sport en las fiestas

Los números más importantes, que despiertan más sensación y que atraen mayor número de público, en las Fies-tas Cívicas, siempre son los juegos de

sport.

Lástima grande es que este año no se pueda organizar un buen concurso atlético, pero a falta de eso es menes-ter que los juegos de foot-ball resulten interesantes.

Y una manera de hacerlos interesan-tes es estableciendo en Costa Rica, la victoria por medio de eliminatorias. Y el proyecto puede ser factible desde luego que la Liga Nacional ha estable-cido el Campeonato anual por medio de puntos a los clubs.

de puntos a los clubs.

El Club Sport Herediano, La Sociedad Gimnástica Española, el Club Sport La Libertad y el Club Sport Cartaginés, que han obtenido por su orden, el primero, segundo, tercero y cuarto lugar serían los llamados por ello a participar en esos juegos eliminatorios. Así por ejemplo, podrían jugar el primer día dos de ellos, el segundo los otros dos y el tercero, los dos que hayan resultado vencedores. De esa manera los juegos adquieren mayor espectación y los clubs pondrían todo su empeño, toda su destreza para triunfar en la eliminatoria.

Para llevar a cabo esta idea no falta

Para llevar a cabo esta idea no falta sino buena voluntad de parte de los clubs, ya olvidando antiguos rencores, ya sembrando entre sus socios la dis-ciplina y más que todo a establecer entre sus adeptos que en las lides sportivas, todos debemos ser hermanos y más que todo, que debemos luchar unicamente por la fortaleza y buen nombre del Club a que se pertenece.

No creemos, como un cronista sportivo, que la Liga Nacional ha resulta-do un fracaso. Tenía que ser natural que en su primer año se notas en defecque en su primer año se notasen defec-tos y se cometieran irregularidades, pero también es justo aclarar que la Liga finalizó estableciendo un Campeo-nato y dando energías y lecciones para la del año venidero: de su reglamen-tación futura depende su mejoramiento. Por eso creemos que la Comisión de fiestas apoyará la insinuación lan-zada, haciendo todo lo que de su parte esté para que se lleve a cabo, una se-rie de juegos importantes.

FREE KICK.



CO AS DE AYER

## Entre broma y broma

Todos suponían, al ver los preparativos que se hacian en las lturas, que las elecciones iban a esta etilintes». Pues no fué a estimado lectores. El pueblo tomó a broma la acontecimientos y a estas horas se está riendo en las mismas barbas de don Aquiles.

Don Aquiles debe confesar hoy que el pueblo lo tomó de patillo. Le tomó

el pelo.
¿Por qué? Pues sencillamente porque los ciudadanos «escurrieron el bulto» y no votaron. Hubo más votos para Pelico. Dejaron a don Aquiles con dos palmos de narices y con el «tamal» en la mano.

Lo dejaron haciendo «película». Y

es que los pueblos ahora son un pan de jabón para escurrirse. Verdad es que en estas cosas pagan justos por pecadores pero ¡qué vamos a hacer! ¡que lo reclamen al Nuncio! Era de ver la pantalla que se des-

arrolló ayer. Por un lado el pueblo huraño y sin querer entrar a la pica; y, por otra parte, el Ejecutivo poniéndole la capa en las narices para ver si hacía tiro. Ni por esasl... el pueblo estuvo seutado sobre la cola todo el tiempo y hay lo tienen ustedes más fresco que una lechuga.

Y es que en este picaro mundo tan

fresco que una lechuga.
Y es que en este picaro mundo tan
desarrollada tienen la nariz los hombres, que ahora los miasmas se olfatean a la legua. El jueves a medio día
no había bijo de vecino que no supiera lo que iba a pasar; los hilos estaban tomados y ya se sabía por dónde venia la procesión.
El puñetazo lo dió el Gobierno en el
vacío y agnó las elecciones.

El puñetazo lo dio el Gonierno en el vacio y ganó las elecciones. Dicen las malas lenguas que lo mis-mo ocurre en el Desierto del Sahara: allí todos los gobiernos ganan las elec

Pero como esto no me importa un pepino, entro en consideraciones

pepino, entro en consideraciones y comprendo que alguien debía de ganar y alguien debía de perder. Lo que consta ipalabra de honor con hache y todol es que ayer nadie «echó la fiera». El que diga lo contrario es porque no tiene «caletre».

Ahora bien; para consuelo de los que se preparan desde hoy para la otra campaña política, voy a darles la gran noticia: se está inventando un método para que nadie pierda: todos los jugadores ganan y será este método la maravilla del siglo. A este método se le están dando los últimos retoques. retoques.

ventaja-cuando el invento se patentice—es que nadie perderá y por consiguiente no habrá decepciona-dos. Es muy feo eso de ver en la ca-lle a tanto decepcionado. Por estética debieran estarse en sus casas: hacen la cara muy amarga.

la cara muy amarga.

Un amigo que estaba en el candelero de la política calificado como
hombre de peso, me lo encontré ayer,
después de haber ocurrido el «cordonazo de San Francisco», como a las
seis de la tarde. El pobre había quedado inconocible: estaba demacrado;
los ojos los tenía tan hundidos que
para vérselos había que sacárselos con
tirabuzón. ¡Pobre amigo mío! Me dió

tal impresión, que al mirarlo se me hizo un nudo en la garganta.

—¡Pero qué te pasa, Pepillo? Supongo que se ha muerto tu esposa, los chicos y el gato de la casa.

—Nada de eso. Lo que ocurre es que gracias al gobierno (y mis palabras no le hagan ruido) perdí mi curul de diputado y quedé en un mar sin orillas.

Pero no es eso todo,-siguió el Pero no es eso todo,—siguió el amigo,—el caso grave es que, como tú sabes, tenía tan segura mi elección, que vendí, por tres meses anticipados, mi sueldo de diputado. Como para todo hay usureros, encontré uno que me los comprara con un leonino descuento. Me sirvió como fiador moral, un pligor de adhesicamento. un pliego de adhesiones que contenía dos mil firmas, recogidas de casa en

- Entonces por qué no saliste elec-

Cualquiera salía contra la voluntad del Gobierno! Los amigos que habían firmado el pliego de compromiso, ahuecaron el ala apenas supieron que el Ministro de Guerra había dado

## De última hora

Un soldado que confiesa algo

En la mesa 1.º del di tito de la Merced, Cantón Central y ante nume-rosos testigos un soldado cuyo nombre nos reservemos, al dar su voto dijo que lo hacía a la fuerza. Los miembros de esa mesa atestiguan ese hecho.

### Otras noticias

Algunos miembros del Partido Re-

publicano nos aseguran que ellos tienen cosciente para dos diputados. También se dice que el Progresista llevará a la Cámara a su câudillo señor

Rosales.

En la calle se comentan los incidentes ocurridos en Limón y Siquirres.

En nuestra próxima edición informaremos detalladamente.

## Un carro del tranvía atropelló horriblemente a un transeunte

A las 6 hs. de la mañans del domin-

A las 6 hs. de la mañana del domingo, el carro del tranvia. nº. 10, que iba con dirección a Guadalupe, atropelló al señor José Bolaños Vargas.

Esto succeldó frente a la iglesia del Carmen. Según parece el señor Bolaños se atravesó en la linea en momentos en que el carro pasaba por allí.

El motor sta del carro señor Gonzalo Alvarado se encuentra detenido.

La Cruz Roja auxilió al señor Bolaños, quien fue horriblemente herido. Se teme su vida.

Se teme su vida.

## El gordo cayó en Cartago

Nos informan que don Enri-que Rounabum de Cartago, fué el favorecido con el premio mayor de la lotería jugada ayer. Don Julio Sánchez Lepiz de Heredia sacó \$ 15.000.

Los felitamos

## Importante

Se ha perdido desde el viernes 2 del corriente, el viejito conocido con el nombre de Panchitto. Se suplica a la persona que pueda dar noticia de él que se presente en la ¿Dirección General de Detectives donde se le gratificará.

orden de tocar generala. Es más tácil agarrar venados con tambor, que reco-ger las adhesiones cuando éstas son nada más que de boca.

— Todo eso es una barbaridadi ¿Y el usurero?...
—Ya me notificó que piensa meter-70 me a la cárcel.

me a ia carcei.

—Como no me gusta saborear el
dolor ajeno, mayormente los que no
tienen remedio, le dí en silencio la
mano y al retirarme, le díje: Amigo
mío: muerto el burro la cebada sobra.

GIL SOL

## 99**99999999999999**9999 Molino de Cesáreo García OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00 Maiz pilado (blanco o amarillo) @ 18.00

y de un valor alimenticle extraordinario γες εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστείς εκτειστ

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud

Espana Martinez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos Almacén de Abarroes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 --

Especialidad en ampliaciones y crayon Local: 50 varas al Sur de "LA GEISHA" San José, Costa Rica América Central 

## Escalante

50 varas al Sur del Parque Central

Teléfono No. 215

Visite esta casa que a los precios más bajos - ofrece los mejores artículos

Juguetes = Géneros = Abarrotes



Fábrica de Hielo y Aguas Gaseos is - Cervezas: "Lager", grande y pequeña; doble grande y pequeña.-Aguas minerales. Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc. 

## Crónicas Deportivas

Por FREE-KICK

Reglamento de Atletismo

CARRERA DE 110 METROS DE VALLAS

En el curso de la pista habrán 10 vallas, cada una de 1 m. 06 de alto.
La distancia desde la salida, hasta la primera valla, será de 13m. 72; las vallas restantes estarán colocadas a cada 9 m. 14 de distancia, y la distancia de la última valla hasta el poste ganador será de 14 m. 02.

valla hasta el poste ganador será de 14 m. 02.

La parte superior de cada valla estará pintada de blanco; al hacer un record, será necesario que el competidor salte sobre cada valla en su propia posición; ningún record será aceptado, a menos que todas las vallas queden paradas después que el concurrente las haya salvado. Será inhabilitado, aquel competidor que derribe tres en más vallas o cualquier porción de las mismas, en una carrera.

También será inhabilitado, el competidor que deslice la pierna o el pie por uno de los lados de cualquier valla.

Cada competidor correrá en su propio curso de vallas, sobre el que permanecerá, desde el principio hasta el fin de la carrera, (Por medidas, pesos y aparatos, véase

(Por medidas, pesos y aparatos, véase la Regla LXV, de los Utiles y Aparatos Oficiales).

## CARRERAS DE POSTAS

CARREKAS DE POSTAS

El competidor pasará el bastón dentro
de la distancia de 20 metros, es decir,
dentro de 10 metros de distacia, a cada
lado de la limea de salida, marcada para
cada team. El bastón debe ser pasado, y
no lanzado.
No se cambiará la composición del teadespués de haber corrido una serie.
En todas las carreras de postas, hasta
400 metros (inclusive), realizadas en pistas
circulares, los competidores correrán en
cursos separados, marcados en toda la extensión de la pista.

### EL REFEREE

decidirá de todas las cuestiones relativas a la conducta del torneo, como así todo lo que no esté establecido en este reglamento. Si en cualquier tiro de carrera que no sea el del final, se reclama por una falta o una oposición, el Referee tendrá el derecho de inhabilitar al competidor en falta, si considerara la falta intencional o debida a descuido culpable, y podrá permitir al competidor trasero de salir en la serie siguiente, como si se encontrara en la suya.

serie siguiente, como si se cacala suya.

Si al final de un tiro, se hace algún reclamo por falta o por oposición, el Referee
tendrá derecho de inhabilitar al competidor, si considera la falta voluntaria o debida a descuido intencional, y podrá ordenar
una nueva carrera, entre aquellos competidores que el crea merecedores de tal
privilegio.

INSPIRCTORES

## INSPECTORES

Será el deber de un Inspector de estar en el sitio que le designe el Referee, de cuidar de cerca la competencia, y en caso

de reclamo por falta, dar cuenta al Refe-ree lo que vió del incidente.

JUECES DE LLEGADA

Estarán presentes tres o más Jueces al final, que juzgarán respecto al orden en que hubieren llegado los competidores a la meta. Sus decisiones en cuanto al orden en que los competidores llegaren serán definitivas e inapelables. En caso de desacuerdo la mayoría decidirá.

JUECES DE CAMPO O MEDIDORES

Ellos medirán, juggarán y registrarán los ensayos de cada competidor en todos los juegos, cuyos recordos sean de distancia o de altura. Sus decisiones, en cuanto a lo ejecutado por cada hombre, serán definitivas e inapelables.

## CRONOMETRISTAS

CRONOMETRISTAS

Los Cronometristas registrarán todas las pruebas correspondientes. En el caso de que dos de sus cronómetros concuerden, y el tercero no, el tiempo señalado por los dos será el tiempo oficial. Si los cronómetros no concuerdan, el tiempo oficial será aquel marcado por el cronómetro que de tiempo mediano. El tiempo será tomado simultáneamente a la señal de un pistoletazo.

### HIECES DE PISTA

Habrá dos o más Jueces de Pista, quienes tendrán derecho a fijar la cantidad de
ayudantes que más les parezcan necesarios,
y quienes en conjunto, tendrán el derecho
de decidir sobre todas las cuestiones que
afecten la competencia. Podrán amonestar
o inhabilitar a cualquier competidor que
no observe una marcha correcta, y expulsarlo de la pista, si es necesario.

### REGISTRADOR

Registrará el nombre de cada competidor que a él se dirija, le dará su número para cada prueba en la cual tome parte, y lo apuntará antes de la salida de cada prueba, en la que esté inscrito. Será responsable de terminar a debido tiempo con los competidores que tomen parte en cada prueba.

## ANOTADOR

Tomará nota de los corredores y ven-cedores de cada prueba, junto con sus respectivos puestos. Registrará el tiempo empleado por cada competidor. En las carreras de fondo y medio fondo, llevará-cuenta de las vueltas dadas por los corre-dores, y para beneficio de éstos, las con-tará en alta voz. Los ayudantes coopera-rán en su trabajo en la forma que él de-sione,

### CRONISTAS

Los Cronistas podrán obtener de los oficiales, los nombres de los corredores que comienzan en cada prueba, el nombre del vencedor, los puestos de los hombres, los tiempos empleados en cada prueba de pista o las distancias alcanzadas en cada una de campo, con sus ejecuciones, para tener a la prensa bien enterada de todos los hechos del torneo,

Annual Manual Manual

## De Guatemala confirman la noticia del desembarque de Emiliano Chamorro

A raíz de las noticias que dimos nos-otros en la semana pasada, de que ha-bía desembarcado en Guatemala el ex-Presidente de Nicaragua, llamado Emi-Presidente de Nicaragua, llamado Emiliano Chamorro, en compañía de varios oficiales yanquis y una gran cantidad de pertrechos de guerra, se hicieron muchos comentarios, hasta se trató de desmentir tal noticia. Nosotros la obtuvimos de Guatemala de donde hemos recibido el siguiente telegrama:
Guatemala.—A LA PRENSA.
En esta ciudad se hacen diversos comentarios referentes a la actitud del ex-Presidente de Nicaragua General

ex-Presidente de Nicaragua General Emiliano Chamorro y el material bé-plico que desembarcó.

Nota de Redacción. — Los comentarios del desembarque del signatario del odioso tratado que lleva su nombre y el de Bryan, que los haga el público.

## Aclaración

Sr. Director de LA PRENSA,

Cindad.

Ciudad.

Muy señor mío:
Fué una sorpresa para mí ver en «El Día» mi nombre figurando como Prosecretario del «Partido Republicano Histórico», pues soy muy jovencillo para mezclarme en la política de los históricos y menos aun cuando no existe ningún partido de mi gusto; así es que ruégole hacer esta aclaración, con el fin de evitar las malas interpretaciones que muy a menudo se hacen sin partido de muy a menudo se hacen sin nes que muy a menudo se hacen sin tener conocimiento completo, de cuá-les son las personas que pueden figu-rar en un partido.

Sotero Antillón M.

(Rezagado por exceso de material).

## Un niño con cuatro piernas

En el hotel París de Guatemala se está exhibiendo una criatura que nació

esta exhibiendo una criatura que nacio con cuatro piernas. El pequeño se halla muy bien de sa-lud. Los padres de él se encuentran muy satisfechos y deseando que se des-arrolle pronto,

## Sección de Avisos Económicos

TIENDA DE ROPA HECHA DE MA-NUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará com-placido de la calidad del género, confección y baratura.

LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRA-TISTA CONSTRUCTOR.—Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

SE VENDE UNA MAQUINA DE ASE-RRAR Nº 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA pa-ra 50 caballos. Precio de acasión. Informa-rá Pío Acuña.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informaries e de la responsabilidad del depositario. Alquilo lecales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.— Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Doloross.—MALA-QUIAS MONGE.

L OS mejores sombreros son los arregla-dos en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de "La Provee-dora".—San José de Costa Rica.

SE VENDE un lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Victrola grande muy fina con 100 discos muchos de ópera y variar casas. — Entenderse con MORA POVEDA.—Esquelas y Participaciones.—Servicio a toda hora.—Llame al Teléfono Nº 842.

LA VALENCIANA : Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GE-NEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Orien-tal.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Ca le del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica : Telé-fono 807 : Apartado 24 : Calle Central, esqutna opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R

PARAGUERIA "LA JAPONESA" DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania, y Estados Unidos, Sombrillas para niños y señoras.

## Representación Diplomática y Consular de la República de Centro América

Tegucigalpa, noviembre.—El Con-sejo Federal Provisional, interesado en que al inaugurarse el Gobierno Fede-ral, simultáneamente se establezca la representación diplomática y consular de la República de Centro América en el exterior, está elaborando los proyec-tos de reglamento y organización. Pa-ra ello está tomando en cuenta las or-ganizaciones que las ex-Repúblicas tie-nen en servicio activo, para seleccionar ganizaciones que las ex-Repúblicas tie-nen en servicio activo, para seleccionar lo mejor, de manera que si entre los actuales representantes hay quienes merezcan la promoción por su expe-riencia, su ilustración y su amor a la causa centroamericana, se les inscri-birá en el Escalafón Diplomático y Consular de la Federación. El Consejo está previendo todos los casos para recomendar los nombramientos.

CORRESPONSAL.

## Salida de correos

El próximo ujernes a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Australia, Japón, México, Chile, San Francisco de California, Los Angeles, Chicago, Sn. Luis, vía Nueva Orleans; Sud América y Antillas, vía Cristóbal por medio del vapor inglés «San Gil».

El domingo próximo a las 8 horas se cerrarán las valijas de corresponden-cia con destino a Europa y Estados Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, que llevará el vapor inglés «To-

## La influenza en Tegucigalpa

Tegucigalpa.—A «La Prensa» Se están registrando en esta ciudad muchos casos de influenza. Esta enfer-medad está generalizada en las cárceles

y centros de guarnición.

Como es natural, ya la Facultad de
Medicina ha tomado cartas del asunto.

- Common - C

ET CRONISTA

## El mejor para lavar Ropa El mejor para lavar Ropa \* LABERNI

Fabricado con Materiales de Primera Calidad

## Caja de 25 Libras NETO a \$ 10.50

Cortado en el número de barras que desee el cliente

(Cuando compre el de otras marcas exija el mismo peso) Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren partidas de 25 o más cajas

## Compañía Industrial EL LABERINTO

San José de Costa Rica --Teléfono 254 Apartado 105

william for the continue of th